

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO

España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Número suelto		5 cts.
Id. atrasado		10 "

**HORAS DE DESPACHO**  
Redacción: De las once de la mañana a las seis de la tarde y de las diez de la noche a las cuatro de la mañana.  
Administración: Desde las siete de la mañana hasta las siete de la noche.  
TELÉFONO N.º 27  
OFICINAS: Conquistador, 30

Esta edición ha sido confeccionada antes de las doce de la noche del sábado

## Almuerzo en el campo

Cucurbitos

Lina se consume pensando diversiones nuevas y aventuras extraordinarias de las que ella sería la heroína, si pudiera— es demasiado muñeca,— y que cambiarían en absoluto el orden admirable de la existencia familiar, perturbando esa regularidad matemática, icronométrica, de la que protesta la vida exuberante de la niña. Alrededor de la pequeña no hay más que reguladores hostiles en su implacable precisión: el cuadro para sumar, que pone orden en las cifras; el termómetro, que fija los grados; la balanza, que mide el peso; el reloj que cuenta el tiempo; el barómetro, que lo predice.

Como si Lina no supiese ya, á pesar de sus pocos años, que 2 y 2 hacen cuatro en el país de las cuentas; que la temperatura cambia según el humor de las personas; que el ritmo es enemigo de las reglas; que hay horas largas y horas breves; que á veces el buen tiempo es cuando luce el sol espléndido!

Pero la desgracia de la niña consiste en eso: en que su pequeña existencia está precisamente fijada y siempre sometida á aquellos aparatos que todo lo mercan con números fijos, bien dentro de cubos, bien por agujas que suben y bajan, ó ruedan, ó oscilan... Pero el barómetro es, de todos aquellos seres, el más aburrido, pues decide de las excursiones al campo. Sobre todo aquel aparato nuevo, redondo, níquelado, que apareció colgado allí arriba, en la pared, y que no se equivocaba nunca. Antes había sorpresas con el bueno del capuchino de cartón, cuya capucha se bajaba al menor amago de lluvia; pues sucedía, á lo mejor, que el buen fraile, viejo ya y desmemoriado, absorbido en su eterna oración, olvidaba su misión... y resultaba mojado el paseo.

Y esto era siempre una diversión. Además, no contamos otra ventaja y es: que Lina, cuando no quería salir de paseo, había ideado el poner disimuladamente un trapito mojado entre el capuchino y la pared, con lo cual el pobre viejo, adquirido dolores reumáticos, comenzó á no marchar bien la capucha, y ha habido necesidad de llevarlo á donde está ahora, al armario grande; y allí descansa en un rincón, olvidado de todo el mundo.

Lina tenía especial cariño al fraile de la capucha móvil; lo había conocido siempre allí, en la recámara del comedor. El sustituto era un cuadrante triston é inmovil.

Sin embargo, había noches en que este cuadrante adquiría tal importancia, que toda la familia quedaba pendiente de las indicaciones de su saeta. Lina permanecía debajo de él, mirándolo en silencio, horas y horas. Los demás de la familia desfilaban por allí, sucesivamente, y volvían á pasar y á reparar, moviendo la cabeza siempre de igual modo, lo mismo en caso de duda que de satisfacción ó de contrariedad. Hasta Clementina la cocinera se asombró á la puerta, secándose las manos en el blanco delantal (¿quién sabrá explicarse por qué las cocineras se secan las manos cuando se trata de abrir bien los ojos?), y preguntando con ansiedad:

—¿Qué dice? ¿Qué dice?  
Pero sólo al jefe de la familia es á reservado, cuando vuelve á casa, el derecho de consultar al oráculo, de abrir el cierre, de dar un golpecito en el dedo para activar la vacante contestación.

Los días de ansiedad son los sábados, víspera de las excursiones. Y más especialmente, los sábados en que hay el proyecto de pasar el día en el Bosque de Bolonia y comer allí, sentados sobre la hierba.

Oh, estos almuerzos al aire libre! Lina los prefiere á la quieta monotonía de las comidas en casa, entre las cuatro paredes, sobre todo en aquellos días de fiesta en que el ambiente aparece bañado en fastidio, «nata» de silencio, y penetra á través de las persianas á medio cerrar, subiéndolo de la calle solitaria, adormecida por el sol.

Sin embargo, ¿qué trabajo! Este de los preparativos de campo: movilización, equipo y provisiones! El menú es pensado el lunes, propuesto el martes discutido el miércoles, fijado el jueves, encargado el viernes y ejecutado el sábado.

Los cestos se llenan y luego se delimitan en orden de batalla: las botellas empacadas, vasos que se desmontan, la tela dispuesta en pilas, Cristóbal Colón no debió cavilar tanto, cuando decidió irse á almorzar en el campo á América.

Cuanto á los trajes, aparecen colocados por las sillas desde la víspera; el traje negro de seda es el de la abuelita; el de alpaca es de la mamá; el algodón azul claro es el de la niña. Así, la jerarquía aparece en el orden de colocación de los trajes, como para las edades se gradúan los colores. Hasta el traje de Clementina luce allí recién planchado.

El cochero viejo, el que tantos años hace lleva todos los domingos la familia al campo, es avisado oportunamente, á pesar de que sus dos caballos sean viejos, y que el carruaje está desvencijado. Es un antiguo profesor que cayó en la indigencia, y por eso es tratado, el papá de Lina se sienta con él, y discuten las diferencias entre el termómetro Fahrenheit y el Reaumur.

He aquí que la abuela ya se pone su capota de violetas, y Clementina su gran sombrero de violetas. La cabecita de Lina se adorna con el sombrero de paja de Italia, tan grande, que le asombra á todo el mundo, y en las Tullerías,

las demás niñas burlonas, la llaman la «seta».

Lina no hace caso de estas cosas; y cuando va en el coche, piensa lo bonito que sería el que los caballos se espantaran (oh, pero sin que nadie se hiciera daño) y así acaso se pudiese cambiar el itinerario y el programa. Porque siempre ocurre lo mismo; invariablemente el coche vuelve á la izquierda, sigue por la calle de Halder, el boulevard, la calle Róyale, los Campos Elisios... Lina sabe que se parará en un claro del bosque, á donde primero serán llevados los viveros y puestos bajo su vigilancia, y luego seguirán los chales, sombrillas, paraguas, servillas y hasta los asientos. Después, como último número, se llevará allí á la abuelita.

También sabe Lina de antemano toda la conversación que ha de haber, con motivo de lo bueno que es el melón, lo bien hecha de la tortilla, lo tierno del pollo asado, las excelencias del flan... y lo bonito que es aquel bosque.

Y Lina sabe, asimismo, que vendrá el coche á buscarles á todos, á la hora consabida, que les conducirá á la nevada de la Revolte, que allí será deplorable por milésima vez la muerte del duque de Orleans, y que á la niña le será servido un helado de vainilla, precisamente cuando ella quiere uno de limón.

Así es que la pequeña desea con toda su alma que llegue el incidente, y sea detallado el coche por los benditos, y que toda la familia sea vendida por los piratas berberiscos en un país lleno de palmeras.

Lina tiene miedo. Es muy alta la espesa en aquel sitio donde la han dejado sola, custodiando el almuerzo, y de los matorrales ha salido un hombre que avanza hacia ella. Lina va á gritar pero tiene vergüenza; los papás están allí cerca y acaso se burlarían de su temor. Además aquel hombre parece un pobre, y el ser pobre no es ser malo.

—Niña—la dice,—¿podrías darme algo de ahí?  
—No es mío. Mi hucha la tengo en casa—dice la muchachita cohibida.

—Pues, ¿y todo eso?—Y el desconocido ensenóla la nariz al orecillo de los cernestibles.

—Es de papá, que lo ha ganado trabajando.

Entonces el vagabundo gruñó:

—No serías tú, muñeco, quien me impediría cogerlo.

Entonces la indignación rebosó en el pecho de Lina; ya no tenía miedo. Ante la amenaza se levantó como un gallo pequeño de pelea.

—Si que lo impediría, hombre malo, porque gritaré y vendrán todos.

Por fortuna para la niña, no se trataba de un malechor, sino de un desgraciado. Porque el desconocido hizo un gesto de desesperación y las lágrimas asomaron á sus ojos.

—Es que tengo hambre—dijo en voz baja y para sí.

Como hambre con todas aquellas cosas que había en las cestas! Hambre en domingo! Lina se revolvió contra aquella desgracia y hundiendo su manita en el cesto grande, cogió el gran pastel, y dijo olvidando todos los respetos:

—Toma, caballero, y márchate corriendo. Porque si no te buscarán de seguro.

Guardémonos mucho de hacer á Lina mejor de lo que es en realidad. Claro que había cedido á un impulso de piedad pero el fin de su acción también hay su poquillo de malicia. Si sus ojos brillan con emoción, su boca sonríe con gracia.

Ya ha venido la aventural

Todos llegan, se prepara la comida ¡oh Dios! ¿y el pastel?

—Clementina, ¿verdad que lo hemos puesto en el cesto?

—Sí, señora.

—A ver lina, enseña esas manos.

—Pero ¿cómo queréis que la pequeña haya podido tragarse esa enorme tortada en un momento? Se habría muerto.

La pequeña estuvo en sus glorias. ¡Cuánto se habló de ella, y cómo fué la protagonista de la extraordinaria aventura! Cuando contó lo ocurrido, no cesaron los comentarios, y siguieron durante el paseo, durante la vuelta á la horchatería. Aquella tarde el duque de Orleans no tuvo su oración ílunebre. ¡En cambio Lina, deliciosamente acariciada por los sucesos, pudo tomarse un rico helado de limón, sin que le obligasen á sorber la odiada vainilla!

M. SEVERINE

## PALMA

En la plaza de las Enramadas se cayó ayer un individuo al bajar de uno de los coches diligencias de Luchmayor, produciéndose la dislocación del pie derecho.

Fue trasladado en un carruaje á la casa de socorro donde fué curado.

Ha sido puesto á disposición del Juzgado un individuo sobre quien recaen sospechas de que pueda ser el autor de la sustracción de varias sábanas y prendas de vestir de una casa del caserío de los Hostaletts en la que estaba en calidad de pupilo.

El Juez de la Comandancia de Marina de esta provincia, cita, llama y emplaza á Bartolomé Ramón Cabanellas para que en el plazo de quince días se presente en dicho Juzgado á declarar en la causa que le sigue por el delito de contrabando.

Durante el día de ayer permaneció el cielo emcapotado, luciendo el sol por la mañana á pequeños intervalos. Por la tarde cayeron ligeras llo-

viznas que solo sirvieron para el riego del piso.

Ayer tarde en un café, dos sujetos sostuvieron una acalorada disputa. De las palabras pasaron á los hechos, propinando uno de ellos un fuerte golpe con un martillo, en la cabeza á su adversario y produciéndole una contusión.

Ambos fueron encerrados en el depósito de Capuchinos.

En este Gobierno de provincia se recibió ayer una Real orden por la que se autoriza á M. Jean Palatzch, capitán del Cuerpo Real é Imperial de Austria, que se encuentra en esta isla, para que pueda reunir en cualquier tiempo una colección de pájaros é insectos.

Esta noche á las ocho y media se celebrará en el local del Círculo de Obreros Católicos, una velada en la que dará una conferencia, don Manuel de Lete Trián sobre el tema «Higiene moralizadora».

El coro de dicha sociedad cantará algunas composiciones.

Las niñas que concurren á las escuelas gratuitas que sostiene la Asociación de Obreras de San José practicarán durante la finida semana ejercicios espirituales.

Como final de los mismos ha de celebrarse en la mañana de hoy Misa de Comunión general.

El Presidente de la sociedad de aficionados á la pesca «La Amistad» nos remite para la publicación la siguiente lista de lo recaudado en la función celebrada, el domingo último en el Centro de Unión Republicana á beneficio de Lorenzo Oliver que pereció ahogado en aguas de Cabrera.

Excmo. Ayuntamiento de Palma pesetas, 125'00; Diputación Provincial, 15'00; Capitán General, 5'00; Gobernador Militar, 2'50; Sr. Comandante de Marina, 5; Fomento Turismo, 10'00; Juventud Republicana Radical, 10'80; Srs. Martínez y Planas, 2'00; Juventud Instructiva, 10'00; Isteña Marítima, 25'00; Lechería Bernardino, 2'00; Centro Catalá, 5'00; Círculo de Obreros Católicos, 55'50; «La Amistad» hasta la fecha 45'75.

El Presidente del Centro de Unión Republicana cedió en beneficio de la misma los gastos de alumbrado que ocasionó dicho acto.

## Próxima Romería

Leemos en «El Apostolado Franciscano» revista mensual de la V. O. T. que vé la luz publica en esta ciudad, que los Terciarios franciscanos de esta isla para celebrar el fausto acontecimiento de profesar en dicha Tercera Orden el segundo día de Pascua de Resurrección cuatrocientos cincuenta novicios pertenecientes á uno y otro sexo. proyectan verificar, en dicha fecha, una romería al Santuario de la Sma. Virgen de Monte Sión, situado en el término de Porreres.

Para ello han solicitado ya la debida autorización del Prelado de esta diócesis y de los Superiores de la Orden Franciscana.

A juzgar por el entusiasmo reinante entre los terciarios, la citada romería promete verse muy concurrida, tanto más cuanto que además de los Terciarios franciscanos podrán tomar parte en ella todas las demás asociaciones católicas de Mallorca.

## El abastecimiento de agua

Continúan verificándose las obras de instalación de la bomba y motor para la extracción de agua del pozo de Santa Margarita.

Los contratistas señores Carbonell y Mir desearios de complacer los deseos del señor Alcalde imprimen gran actividad á dichas obras, las que se hallan muy adelantadas habiendo quedado ayer colocados los andamajes para la colocación de la bomba.

También se halla colocado el motor. Es muy posible que mañana lunes empiece el funcionamiento de dichos aparatos.

## Audiencia

Señalamiento

Para mañana lunes está señalada en nuestra Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral, contra Lorenzo Frau Roca acusado del delito de estafa.

Sostendrá la acusación el Abogado Fiscal sustituto don Joaquín Pascual.

El procesado estará defendido por el abogado don Pedro Andreu.

Sentencia

Por el Tribunal de Derecho se ha dictado sentencia en la causa instruida por el Juzgado de Inca contra Francisco Bota y por ella se condena al procesado á la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor pago de costas y accesorias.

## De Sociedad

En el vapor «Isla de Menorca» vinieron ayer de Mahón don Antonio Soliveret, don Jesús Terrió, don Sebastián Neveros, doña Margarita Pallicer y don Mateo Terres.

Se encuentra restablecida de la dolencia que le aquejaba la distinguida señora del General Gobernador.

A bordo del vapor «Bellver», llegaron ayer de Barcelona, don Bartolomé Terrades y señora, don Pedro Morey, don Eugenio Roudan, don José Aznar, don Guillermo Coll, don Francisco Llompart, don Bartolomé Ferrá, don Juan Camps y don Conrado Planas.

En el mismo vapor llegó la distinguida señora del Delegado de Hacienda acompañado de su hijo don Gabriel.

Leemos en «La Publicidad»:

«Se encuentra en Pollensa—hermoso pueblo de la isla de Mallorca—en donde piensa permanecer más de un año, el pintor Colom, cuya notable exposición de dibujos tanto llamó la atención en Barcelona. De sus pinturas, raramente conocidas, podemos afirmar por lo poco que de ellas conocemos que están orientadas y que se apartan mucho del «germanismo» reinante. Colom está muy influenciado en cambio por los modernos franceses, pero una vez serenado y seguro de su dominio técnico es casi seguro que esta predestinado á ser uno de los más amosos pintores mediterráneos de la naciente escuela.»

Ayer regresó de Barcelona el ex-concejal del Ayuntamiento don Luis Martí.

Ha fallecido en Llubí la angelical criatura Ricardita Alomar Serra hija menor del farmacéutico D. Celestino.

En el entierro quedaron demostradas las muchísimas simpatías de que goza la familia de la difunta.

Se halla ya convaleciente de la enfermedad que ha padecido durante bastantes días el ex-concejal de este Ayuntamiento don Mariano Massanet y Verd.

Ha fallecido en Castellón de la Plana la simpática señorita doña Carmen Serra Muñoz, sobrina de nuestro amigo el Jefe de Estadística de esta provincia don Damián Serra.

La finada beja al sepulcro á lo mejor de su vida, ¡pues solo contaba diez y nueve años, habiendo sido sentida su muerte por cuantos tuvieron ocasión de tratarla. Reciba su familia y especial nuestro amigo la expresión de nuestro pésame.

Nuestro estimado amigo el distinguido poeta valenciano Sr. Badenes Dalmau, que tomó activa parte en la *Fiesta de la Poesía* que celebramos el verano pasado á bordo del *Miramar* en el Grao de Valencia ha pronunciado en el *Rat Penat* un interesante conferencia sobre la poesía valenciana, explicando sus orígenes desde los *juglares* y *trovadores*.

Fué la mayor parte de lo que expuso, amenizado con algunos fragmentos poéticos, y acabó diciendo que la herencia que los Trovadores legaron á los poetas del siglo XIV fué el inmenso tesoro del amor que llamaba de la agradable *cobla*, las lúceas clarimas de la aurora y las melancólicas del crepúsculo en la *Cansó d'alba* y *Serena*, la apología y la sátira en el valiente *Sirventes*, la expresión del dolor en la *Complanta*, la égloga, en la *tierna pastorcleta* el vivo diálogo y la didáctica disputa en el nervioso *Tensé*, la narración elegíaca en el *Lay* sentimental, la narrativa histórica en el *Romanç*.

En el vapor «Balear» salieron ayer tarde para Barcelona; don José Pomar, don Antonio Bueno, don Pablo Más, don Pedro Solano, don Francisco Beltrán, don Juan Matas, don Jaime Gelabert, don Luis Casanovas, don Jaime Bosch y don Luis J. Lladó.

Después de pasar unos días al lado de su hermano el magistrado de esta audiencia don Mariano Pascual Español, salieron ayer tarde para Barcelona doña Pilar y doña María Pascual.

Como verá el lector en la sección telegráfica ha sido nombrado gobernador de Baleares el Sr. García Bernardo, ex-diputado provincial de Oviedo.

Antes de conocerse los detalles biográficos de nuestro despacho circuló la noticia de que acaso hubiera equivocación en la transmisión de la noticia y fuese el nombrado, el diputado á Cortes, democrata, Sr. García Berlanga.

Por nuestro telegrama se conoció la personalidad del nuevo gobernador.

## Oposiciones

Por el Presidente del tribunal de oposiciones á las escuelas elementales de niños vacantes en esta provincia, dotadas con 825 pesetas y cuyo número asciende á cinco, ha sido ya remitido á Madrid, para su inserción en el diario oficial y la *Gaceta* el anuncio convocando á los que han de tomar parte en las oposiciones, y como estas principian, como es sabido á los quince días á contar del en que aparece el anuncio en el citado

## ULTIMAS NOVEDADES EN

# Lámparas GAS Y ELECTRICIDAD

Unico depósito en Palma de la LAMPARA OSRAM

EL AGUILA, Brossa, 30.—PALMA

diario oficial y teniendo por otra parte en cuenta que el anuncio aparecerá dentro breves días, puede darse por seguro que los ejercicios comenzarán en breve plazo.

El número de aspirantes asciende á cincuenta y cinco y las escuelas que han de proveerse son las de Santasellas, Llosera y San Juan, pertenecientes á Mallorca, y los de Alayor y San Juan Bautista, de Ibiza.

Los opositores deberán copiar el programa de oposiciones ocho días antes de dar comienzo á los ejercicios.

Otras oposiciones que también en breve deben celebrarse son á las escuelas de párvulos y niñas vacantes en esta provincia.

Para presidir el tribunal que ha de juzgar los ejercicios ha sido designado don Docmael Lopez Palop, catedrático del Instituto de Mahón.

Las escuelas, de dicha categoría, vacantes, son tres y los aspirantes á ellas diecisiete.

## La torre de Pelaires

Leemos que la Comisión de Monumentos la realizada obras en la torre de Pelaires, cuyas obras han asegurado la estabilidad de aquel monumento y por falta de recursos han tenido que suspenderse otras obras, acabadas las cuales podría facilitarse á los curiosos y á los viajeros la visita á aquel edificio, desde cuya terraza se disfruta de incomparable panorama.

Con motivo de los trabajos allí efectuados, ha podido ponerse en claror que es de origen romano la parte inferior de la Torre, lo cual da á este monumento una importancia que se estaba muy lejos de sospechar.

## Notas municipales

Durante la semana próxima estará encargado del servicio de obras en el Ensanche, don Andres Riera; de Gobierno y Policía, don Bernardo Obredor; del alumbrado don Juan Bta. Font y Peña; del de Fomento y Beneficencia, don Francisco Ferrer de San Jordi y de Obras en el interior de la ciudad don Gabriel Carbonell.

En breve aparecerá en el «Boletín Oficial» el pliego de condiciones para contratar á deajo las obras del empedrado del pico de la calle de Zanglada.

## Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto en el día de ayer.

Procedente de Mahón llegó á las primeras horas de la madrugada, el vapor correo «Isla de Menorca».

De Barcelona llegó á las siete de la mañana, el vapor correo «Bellver».

El vapor italiano «Princesa Mafalda» llegó á Rio Janelo el día 2 sin novedad procedente de ésta, haciendo la travesía en doce días.

A la hora de itinerario salió para Barcelona el vapor correo «Balear» embarcando la correspondencia, carga y pasaje.

Despachados.

El patibot «Comercio» para Ciudadela con efectos.

Para Alicante el bergantín goleta «Saffi».

Esta tarde saldrá para Mahón, el vapor «Isla de Menorca».

## CULTOS

Para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas  
Concluyen en las Capuchinas en honor del Sagrado Corazón de Jesús y en sufragio de una difunta: Exposición á las seis; á las diez Misa mayor solemne con sermón por el M. I. señor don Mateo Rotger, canónigo; al anochecer meditación, Trisagio cantado y solemne reserva de S. D. M.

En Montesión, conclusión de los ejercicios espirituales para los Congregantes de la Sección Mayor: A las siete y media Misa de Comunión general en la cual pueden ganar indulgencia plenaria todos los que hayan hecho los Santos Ejercicios; y además por concesión nuestro Rdo. é Ilmo. Prelado la misma Comunión puede servir de cumplimiento pascual para los señores Ejercitantes. Acabada la Misa se dará la Bendición Papal concedida por el Sumo Pontífice á los Padres de la Compañía de Jesús; al anochecer continuará la novena de San Francisco Javier en la forma anunciada.

En el Socorro, función del primer domingo de mes: A las siete y media Misa de Comunión general para los socios de la Guardia de Honor; por la tarde á las seis y media Hora Santa con sermón por el P. Vicente Velasco.

En la Merced, á las siete y media, Misa de Comunión general para los Esclavos del Santísimo Sacramento y á las diez y cuarto Misa mayor solemne con exposición y procesión por el interior de la Iglesia.

En la Iglesia de los PP. Capuchinos la Archicofradía del Cordón Seráfico celebrará su función mensual con los siguientes cultos:

A las 7 y media de la mañana Comunión general con plástica preparatoria por el Rdo. P. Vicente de Besahí, religioso capuchino.

A las 5 y media de la tarde, después de exponer el Santísimo Sacramento, se cantará un Trisagio popular por la Capilla Seráfica, y luego predicará el Rdo. P. Superior de la Residencia.

Una vez practicada la reserva seguirá inmediatamente, el ejercicio del Vía-Crucis, como los demás domingos.

A Nuestra Señora del Buen Camino, en Santa Cruz.

## Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Empiezan en Montesión en honor de S. Francisco Javier: Exposición á las siete; á las nueve, diez y once se dirán misas en el altar mayor; por la tarde á las seis y media Rosario, ejercicio de la novena en la forma anunciada y reserva de S. D. M.

En Santa Eulalia, con motivo de tener que empezarse el próximo jueves día 10, la novena de San José, se adelantarán los tres últimos días del Septenario de Nuestra Señora de la Piedad, practicándose los días 7, 8 y 9 por la noche, con sermón por el R. D. Melchor Masot, Presbitero.

En San Felipe Neri con motivo de tener que empezarse el próximo jueves día 10 la novena de San José, se adelantarán los tres últimos días del Septenario de nuestra Señora de los Dolores, practicándose en los tres inmediatos anteriores, ó sea hoy, mañana y pasado mañana.

En estos tres días después del Septenario, se hará solemne rogativa con el fin de alcanzar del Altísimo el agua tan necesaria y apetecida, rezándose las Letanías de todos los Santos en la misma capilla de los Dolores y expuesto el Sagrado Copón.

A Nuestra Señora del Divino Amor en S. Felipe Neri.

## Santoral

Hoy.—San Olegario arzobispo y santa Coleta virgen.  
Mañana.—Santo Tomás de Aquino y santa Perpetua.

## Sociedades y Corporaciones

Sociedad del Alumbrado por Gas  
Queda abierto el pago del dividendo activo acordado por la Junta General celebrada el día de hoy, todos los días laborales, á partir del lunes 21 hasta el 16 de Marzo próximo, desde las 9 á las 13 y después de esta fecha, solamente los sábados.

Los señores accionistas que no hayan de cobrar en nombre propio, deberán entregar la debida autorización.  
Palma 18 Febrero de 1910.—El Director, Luis Pascual.

Ostraina, reconstituyente de primer orden.

La Carne Líquida del Dr. Valdés García, de Montevideo, contiene gran cantidad de alimento en poco volumen, es el tónico reparador por excelencia y un verdadero tesoro para la nutrición, pues el estómago la tolera siempre, aun en los casos en que se hace imposible todo otro medio de alimentación.

## SOCIOS CAPITALISTAS

Se desean para la explotación de cuatro concesiones, 42 pertenencias mineras de Yacimientos de petróleo. Informes Unión, 44, 1.º

LECHE CONDENSADA FABRICACION MALLORQUINA
VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR. - Precios: Caja de 48 potes a 32 ptas. - Pote suelto a 0'75 ptas.
MANTECA DE VACA fabricación esmerada a 4'50 ptas. el Kg. - Queso doble nata a 3'75 ptas. el kg.

MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen. - Constituido de magnesia purísima, calcinada pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños. - Útilísima en la estitiquéz habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc. - Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.
Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACÉUTICO, Palma. - De venta en todas las farmacias

TELEGRAMAS

EL GOBERNADOR DE BALEARES

Madrid 5 a las 16
Ha sido nombrado gobernador de las Islas Baleares don Alfredo García Bernardo.
El nuevo gobernador de esa es exdiputado provincial de Oviedo.
Ha sido también en situaciones liberales gobernador de Leon, Salamanca y Navarra.
El señor Bernardo tiene unos cincuenta años de edad.
Milita en las filas del partido democrático, y es amigo particular del Presidente del Consejo.
Aunque antiguo demócrata el señor García Bernardo es un católico sincero.

POLÍTICA

Madrid 5 a las 1
Consejo de ministros. - Concesión de créditos. - Indultos
La sesión del Consejo en la Presidencia ha sido de escasa duración.
Al salir los ministros se mostraron algun tanto reservados.
Dijeron que habían aprobado varios expedientes de escaso interés.
Añadieron que estudiaron la concesión de varios créditos acordando concederles a las exposiciones de Bruselas y de la Argentina y a la Asociación contra la trata de blancas, sumando en conjunto un millón y medio de pesetas.
Se acordaron también varios indultos.
Salida del señor Moret. - Despedida. - El señor Maura en el andén
En el expreso de Andalucía ha salido esta noche el señor Moret para Granada.
En la estación acudieron a despedirle unas 150 personas, entre ellas nueve ex-ministros y representantes de los Comités de los distritos de Palacio, del Hospital y del Centro.
Al partir el tren sonó un viva al señor Moret, jefe del partido liberal.
Le acompañan sus dos hijas y una nieta.
Estará en Granada unos 15 días.
Se hallaba en el andén el señor Maura despidiendo al señor Conde de los Andes que marchaba a Jerez.
En pro del obrero. - Creación de seguros
En la sesión del Consejo se aprobó también un Real decreto encargando al Instituto Nacional de Previsión la redacción de un proyecto de ley bajo las bases siguientes:
Creación de un cuerpo nacional de actuarios del seguro popular sobre la vida de los obreros y funcionarios públicos inválidos para el trabajo.
Creación de un contraseguro pero voluntario del trabajo y de un reaseguro acerca de la insolvencia posible de los patronos obligados a indemnizaciones por accidentes del trabajo.
Reformas en las Leyes Municipales y de Justicia.
Los Ministros en la sesión de anoche aprobaron un Real decreto aclarando algunos artículos de la Ley Municipal y encargando a distintas personalidades del foro la redacción de unas bases para una ley que ponga de acuerdo algunos extremos de las Leyes procesales con la reforma de la ley orgánica del poder judicial.
Combinación diplomática
El Ministro de Estado ha puesto a la firma del Monarca los Reales decretos nombrando ministro de España en Washington a don Juan Riano, que desempeñaba igual cargo en Copenhague; otro nombrando para esta vacante a don Francisco Gutiérrez Agüera, primer Secretario de la Legación de San Petersburgo y para esta vacante a don Francisco de Asís Lemat, segundo secretario de la Legación de Berlín.

Madrid 5 a las 18'35
Despacho con el Rey

El señor Canalejas despachó con S. M. el Rey poniendo a su firma el decreto autorizando la redacción de un anteproyecto estableciendo Seguros populares.
También puso a la firma regia varios nombramientos del ministerio de Fomento.
Dimisión del Capitán general de Valencia
Se dió cuenta de la petición del Capitán general de Valencia, señor Castellvi, pidiendo el pase a situación de cuartel dimitiendo su cargo por motivos de salud, habiéndose accedido a dicha petición y nombrando para sustituirle al general Martitegui.
Este se halla desempeñando igual cargo en Canarias sustituyéndole el general Molins, vocal del Tribunal Supremo de Guerra y Marina, pasando a la vacante que este deja, el general Santiago.
Manifestaciones de Canalejas
El señor Canalejas nos ha manifestado a los periodistas que habló largo rato con el Rey.
Este asiste ahora al banquete de Palacio en obsequio a los generales, jefes y oficiales del regimiento de Húsares.
Por la noche marchará S. M. a Sevilla, y como nada ocurre por ahora no regresará a Madrid hasta que termine la jornada regia.
En la próxima semana, añadió el señor Canalejas, irá a Sevilla para despachar con el Rey aunque algún periódico tiende a deprimir el crédito público, creyendo herir al Gobierno, cuando a quien hiera es a la Nación.
Nosotros, continuó diciendo, seguiremos nuestro estudio de los asuntos que nos incumben, confiando, con seguridad, con el éxito.

Firma de Gobernación

Entre la firma de Gobernación, figuran el nombramiento de gobernador civil de Canarias a favor de don Rafael Comenge y de oficial mayor de Gobernación a favor del señor San Martín.
Las fuerzas de las futuras Cortes
Un elevado personaje asegura, que el señor Maura ha formado una lista de 132 candidatos a diputados, y que de esta cifra sólo rebaja siete, aspirando por lo tanto a tener una minoría de 125 diputados.
En dicha suma no figuran los amigos del señor Dato y los del señor Gonzalez Besada.
Dicho personaje calcula que entre integristas y carlistas tendrán diez actas, de treinta y cuatro a treinta y seis, los republicanos incluyendo a los solidarios de la izquierda, y tres o cuatro los independientes. El resto de los diputados los distribuye dicho personaje entre los liberales en la siguiente forma: quince moneristas, 15 moretistas, cuarenta romanonistas y más de cien canalejistas.
Despedida del señor Moret
En el expreso de Andalucía marchó anoche a Granada el expresidente del Consejo señor Moret.
A la estación pasaron a despedirle buen número de amigos políticos:
El señor Maura acompañado de un hijo suyo estaba en la estación despidiendo al Conde de los Andes y presenciaba atento la manifestación de simpatía que se hacía al señor Moret.
Nuevo gobernador
Ha llegado a Castellón el nuevo gobernador civil posesionándose de su cargo.

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 4 a las 24
Manifestación del ministro de Fomento
El ministro de Fomento señor Calbeton ha manifestado que el general Marina despues de pasar una temporada en el balneario de Archena, volverá a encargarse del Ejército de

Melilla siendo por lo tanto inexacto los rumores que circulan sobre que no volverá encargarse del mando del ejército de Africa.
Concesión de un crédito
Se ha concedido un crédito de 150.000 pesetas para los gastos de representación de España en la Exposición de Bruselas.
Crédito para extencion de la langosta
El ministro de Fomento tiene casi ultimado el expediente de un crédito extraordinario de 500.000 pesetas para los primeros gastos de extinción de la langosta.
Viaje del señor Moret
El señor Moret ha aplazado hasta hoy su viaje a Andalucía.
Estará ausente de esta corte unos quince días.
El Rey no va a Melilla
El señor Canalejas ha negado el rumor que ha circulado respecto de viaje a Melilla de S. M. el Rey en la semana próxima acompañado del ministro de la guerra.
Cobian ha mejorado
El ministro de Hacienda señor Cobian ha mejorado del ataque de «gripe» que le ha retenido en cama desde hace unos días.
Se cree que asistirá al Consejo de ministros.
Una Real orden de Fomento
Mañana publicará la «Gaceta» una Real orden del ministerio de Fomento dirigida a los ingenieros de ferrocarriles encargándoles que inspeccionen por sí mismos el estado de las líneas especialmente los puentes metálicos y ordenen las obras necesarias para evitar todo accidente.
Visita de la Embajada mora. - Regalos
La Embajada mora ha cumplimentado a la señora de Canalejas regalándola tapices y objetos.
Les acompañó en su visita el señor Canalejas.

Madrid 5 a la 1
Firma de Gracia y Justicia - Nombramientos

El ministro de Gracia y Justicia ha puesto a la firma de S. M. el Rey nombrando: Fiscal de la Audiencia de Albacete, a don Jacinto Jarolz; y de la de Zaragoza, a don Paulino Barrenechea; Presidente de la Audiencia de Albacete, a don Ander Gil; Fiscal de la de Valencia, a don Francisco Martínez; Magistrado de la de Sevilla, a don Carlos Valcarcel; de la de Cáceres, a don Antonio José Cotta; de la de Albacete, a don Pedro Prendes; fiscal de la de Badajoz, a don Manuel Algore; Presidente de la de Mércia, a don Francisco Penchet; Magistrado de la de Oviedo, a don Melitón Lopez; de la de Sevilla, a don Carlos Sanchez; de la de Málaga, a don Francisco Lorenzo Montes de Oca; de la de Toledo, a don Miguel Martínez; de la de Almería, a don José María Salvat; Teniente Fiscal de Las Palmas, a don Enrique Aguilera; Magistrado de la de Almería, a don Manuel Martínez; de la de Jaen, a don José Gomez Barberá; Presidente de sección de la Audiencia de Salamanca, a don Juan Moreno y de la de Jaca a don Damoso Sangorriú.
Conferencia
El general Marina estuvo esta tarde en el Ministerio de la Guerra celebrando una conferencia con el señor Aznar.
Esta duró cerca de media hora ignorándose de que trataron.
Visita de la Embajada Morar
El domingo próximo la Embajada mora irá al Compo de tiro Nacional instalado en la Moncloa, tomando parte en la fiesta que se efectuará en el mismo.
Un duelo
Dicen de Alcalá de Henares que se batieron a espada francesa los señores Belluga y Canga Argüelles. Ambos resultaron levemente heridos.

Próxima llegada de los Príncipes japoneses

S. M. el Rey recibió esta tarde en audiencia al Sr. Pie Concha, quien le informó de que el domingo próximo llegarán a esta Corte los Príncipes japoneses.
El lunes los obsequiará con un almuerzo íntimo S. M. la Reina doña Cristina.
El mismo día marcharán con el Sr. Pie de Concha a Sevilla donde les recibirá S. M. el Rey con el ceremonial de costumbre.
Reunión de dependientes de Comercio
Comunican de Lisboa que se está organizando una manifestación por los dependientes de Comercio pidiendo que el Parlamento vote una ley de descanso semanal.
Labor del Parlamento francés
Según noticias de París el Senado procederá a discutir un proyecto de ley sobre retro de los obreros, prorrogándose para ello las sesiones de la Cámara hasta fines de Abril.
Alternando con dicho proyecto empezará la discusión de los presupuestos.
Revisión de la Constitución griega
Por la Cámara helénica ha sido aprobada una moción pidiendo sea revisada la Constitución política de aquel país, resultando aprobada dicha moción por gran mayoría de votos contra 15.
Durante el próximo mes de Abril tendrá lugar la elección para la Asamblea nacional.
La fiesta de la Asociación de la Prensa
En breve se celebrará en el teatro «Apolo» de esta Corte la fiesta que anualmente organiza la Asociación de la Prensa bajo el nombre de «la fiesta del Sainete».
Se pondrán en escena los sainetes «Cuantas, calentitas, cuantas!» «La primera Conquistata», «Cansados de vivir» y la reprise del sainete «Providencias judiciales».
Además los estrenos del entremés «El Sueño es vida» y el diálogo «El Corneta».

Catedrático senador

Dicen de Valencia que ha sido designado como candidato a una senaduría electiva por una Universidad el catedrático Dr. Moliner.
Madrid 5 a las 18'35
Nueva Inspección general en Africa
Dícese que se creará una Inspección general del Ejército de Africa, cuyo cargo se conferirá al general Marina con residencia en Madrid, excepto en aquellos casos que requieran su presencia en Africa.
El almuerzo en Palacio. - Conferencias
Durante el almuerzo en Palacio, se habló de los episodios de la campaña de Melilla.
Terminado el almuerzo el Rey conferenció con el general Marina a solas.
El señor Canalejas y su señora acompañaron a la Reina Cristina.
Soldados repatriados
Dicen de Málaga que a bordo del vapor «Ciudad de Mahón» llegaron procedentes de Melilla 681 licencias de los Regimientos disciplinario de Africa y de Sanidad.
Los licenciados marcharon a sus casas en trenes ordinarios.
La representación española en la Argentina
Para formar la Comisión, que en representación de España irá de marchar a Buenos Aires, el Gobierno trata de ofrecer puestos a Ramón y Cajal, Benlilure y otros, pero hasta ahora no hay nada definitivo, pues es preciso consultar a los interesados.
Se nos ha negado que en representación del Rey vaya a la Argentina la Infancia Isabel.

Asuntos comerciales

El Presidente del Consejo, señor Canalejas ha conferenciado sobre tratados y asuntos de comercio con varios Embajadores.

Manifestaciones de Marina

El general Marina nos ha dicho a los periodistas que despues de cuatro días de haberse casado su hija marchará a Archena.
Se niega a hacer manifestaciones sobre Marruecos y de ninguna clase.
Banquete en Palacio
El banquete celebrado en Palacio comenzó a la una de la tarde.
Al mismo asisten: el Rey, que viste uniforme de Húsares de Pavia, el general Marina, el general Milans de Bosch, los coroneles de los Regimientos de Húsares, la Reina Cristina y los Infantes.
Cumplimentando a los Reyes
Esta mañana el Rey ha recibido en audiencia al ex-ministro señor Osma.
La Reina Cristina recibió la visita de la esposa del señor Canalejas.
Torreiros de faros
Mañana se publicará en la «Gaceta» la relación de 154 aspirantes aprobados en las oposiciones de torreiros de faros.
Relevo del gobernador militar de Valencia
Ha resignado el mando el gobernador militar de Valencia y espera la orden del ministro para marchar a Barcelona.
La Exposición de la Argentina
Se ha prorrogado hasta el 10 del corriente el envío de cuadros a la Exposición Argentina.

COTIZACIONES

Madrid 5 a las 18'35
Interior contado . . . . . 88'00
Interior fin de mes . . . . . 88'20
Amortizable, 5 p. . . . . 102'25
Amortizable nuevo . . . . . 94'60
Banco de España . . . . . 462'50
Compañía Tabacalera . . . . . 382'00
Francos . . . . . 6'75
Libras . . . . . 26'80
Exterior . . . . . 96'82

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 5 a las 18
Bailes típicos regionales
La Comisión de fiestas que han de celebrarse el próximo mes de Mayo, ha acordado celebrar un festival de bailes típicos de los países que formaban la Corona de Aragón.
La Comisión tiene verdadero empeño en que concurren a dicho festival parejas de Baleares.
Asociación constituida
Anoche se constituyó en esta capital la Asociación nacional del Fomento del Turismo.
Se nombró Presidente de la nueva asociación al Marqués de Mariana.
El banquete a Lerroux
El banquete con que se obsequiará al señor Lerroux se celebrará el día 19 de los corrientes, festividad de San José, y será de mil cubiertos.
La Comisión organizadora del banquete está buscando un vasto local.
Manifestaciones de Weyler
El periódico republicano «El Difusivo» dice que el Capitán General de Cataluña señor Weyler ha declarado que no tiene el propósito de dimitir la Capitanía, pero que si se le ofreciera la Presidencia del Senado, la aceptaría por poco tiempo.
Candidatos Carlistas
Por la Junta provincial de Barcelona han sido designados candidatos para las próximas elecciones de diputados a Cortes el señor Junyent por Vich, el señor Segarra por Cervera y el Sr. Llosas por Olot.
Reunión de la juventud nacionalista. - Discurso comentado
Anoche en los salones de la «Lliga Regionalista» se reunieron los elementos que forman la juventud nacionalista.
El Presidente señor Tellada pronunció un extenso discurso. Sostuvo la necesidad de contribuir a fortalecer el Estado español.

Añadió el orador, la autonomía solo es un medio, del cual puede prescindirse.
Dicho discurso ha sido objeto de muchos comentarios de dichos elementos forman parte de la «Lliga».
Fracaso del partido único
En el domicilio del señor Vallés y Ribot se han reunido los señores Fonoy y Corominas (Don Pedro), que juntamente con el primero forman la ponencia para buscar la fórmula de la formación del partido único.
Los reunidos no pudieron llegar a un acuerdo.
Excitando a la persecución de los Católicos
El periódico republicano «La Publicidad» comentando el movimiento y la campaña emprendida por los elementos católicos contra las escuelas laicas, excita al Gobierno a perseguir a los Obispos, a imitación de la campaña que se emprendió en Francia.
Lluvias en Cataluña
Hoy sigue encapotado el cielo, pero ha llovido poco.
Se han recibido noticias de distintos puntos de Cataluña, diciendo que ha llovido bastante en algunos parajes.
Presupuesto extraordinario
En estos momentos está celebrada sesión el Ayuntamiento, para discutir y aprobar el presupuesto extraordinario.

Corresponsal

MALLORCA FUERA DE MALLORCA
Madrid 5 a las 18'45
De viaje
Ayer salió de esta Corte con dirección a Barcelona el aristócrata mallorquín, Sr. Conde de Ayamans.
Valenzuela en los ministerios. - Es presentado por Canalejas
El jefe de los demócratas de Mallorca Sr. Valenzuela ha sido presentado hoy por el Sr. Canalejas a los ministros de Gobernación e Instrucción Pública Sres. Merino y Conde de Romanones.
El Sr. Valenzuela se muestra satisfecho.
Madrid 5 a las 19
El Proyecto de Comunicaciones Marítimas de Baleares aprobado. - Hablando con Simó.
He hablado con el Director naviero de la Islaña Marítima Sr. Simó manifestándome que en el Consejo de Ministros últimamente celebrado se despachó el expediente relativo al Concurso sobre Comunicaciones marítimas de Baleares.
En breve aparecerá en la «Gaceta» el anuncio del concurso.
Hasta hoy nada se había comunicado a los periódicos respecto al particular.
Me consta que el satisfactorio resultado obtenido débese principalmente a las constantes gestiones del citado Director Sr. Simó.

Corresponsal

ALMORRANAS (MORENAS)
curación cierta y en pocos días con la Pomada Anti-hemorroidal Bosch
Tubo 1 peseta. - Farmacia del señor Valenzuela, Centro Farmacéutico y Farmacia del autor, (Manacor).

DESPACHO

de vinos generosos, rancio, moscateles, Málaga y de mesa y del gran Licor VERDAD y del triple anís FLOR DE MALLORCA.
Pedro José Esbarranch
SANTO CRISTO, 4

BLOCH ANUNCIADOR

Es de gran tamaño y van insertados dos anuncios en la parte delantera de la hoja y otro anuncio al dorso.
Nuevo sistema de anuncio de gran propaganda
Para precios y condiciones puedan dirigirse a la imprenta de Amengual y Muntaner, Conquistador, 30.